

# FUTURA

## Insolite : l'Ukraine a pour nouvelle porte-parole une IA

Podcast écrit et lu par Adèle Ndjaki

*[Générique d'intro, une musique énergique et vitaminée.]*

Une intelligence artificielle porte-parole du gouvernement ukrainien, c'est l'actu de la semaine dans Vitamine Tech !

*[Fin du générique.]*

Nous l'avons vu dans de précédents épisodes de Vitamine Tech, l'intelligence artificielle peut représenter un réel danger pour certains secteurs d'activité. Pour des métiers qui exerceraient pour une grande partie d'entre eux des missions d'information ou de rédaction, comme le journalisme, par exemple. Mais si nous réfléchissons davantage, croyez-vous qu'un jour, l'IA puisse remplacer l'homme à des postes majeurs dans la société ? Par exemple, serait-il possible qu'une intelligence artificielle occupe le rôle de porte-parole d'un gouvernement à la place d'un être humain ? Si vous vous dites « Non, impossible ! » en raison de la mission fondamentale et stratégique de cette fonction, et bien..., figurez-vous que cela est devenu possible depuis peu. Car l'Ukraine vient de présenter à la face du monde Victoria Shi, sa toute nouvelle porte-parole générée par IA. Une première dans l'histoire, d'après le Ministère des Affaires étrangères ukrainien.

*[Une musique électronique calme.]*

Mesdames et Messieurs, je vous présente Victoria Shi, la toute nouvelle porte-parole du ministère des Affaires étrangères ukrainien. Vous ne pouvez pas la voir, mais c'est une jeune femme, d'une vingtaine d'années, cheveux attachés et portant une tenue sobre de couleur noire qui se présente au monde face caméra. Cependant, cette employée ministérielle ne serait d'après ses dires pas comme les autres. En effet, cette dernière avoue dans une vidéo postée sur les réseaux sociaux du ministère pour lequel elle travaille qu'elle serait en réalité une IA. Alors, après quelques recherches sur le web, si son visage vous est un peu familier, cela est tout à fait normal, car son physique serait inspiré de celui de la chanteuse et influenceuse ukrainienne Rosalie Nombre, connue pour avoir participé à l'émission de télé-réalité *The Bachelor* en Ukraine. Si sur la forme, cette porte-parole se présente plutôt bien, s'exprimant aussi bien en anglais qu'en ukrainien et possédant des traits physiques très humains. Sur le fond, on peut se poser plusieurs questions : par exemple, n'est-il pas dangereux de remettre un poste aussi crucial et stratégique à une IA ? Surtout pour l'Ukraine qui est en guerre depuis l'invasion de son territoire par la Russie. Du point de vue de Kiev, il semblerait que non, au contraire.

Car déjà, l'institution ukrainienne affirme que Victoria ne serait pas là pour remplacer son porte-parole officiel, qui est lui bien réel. En réalité, cette intelligence artificielle serait destinée à compléter la mission de l'actuel porte-parole. L'IA n'aurait ainsi pour mission que de commenter les affaires consulaires. Par conséquent, ces déclarations seraient rédigées et vérifiées en amont par toute une équipe d'êtres humains travaillant pour le gouvernement ukrainien. Ensuite, toujours d'après Kiev, il semblerait que l'Ukraine ait misé un maximum sur la fiabilité et la sécurité de Victoria Shi. D'après le ministère des Affaires étrangères, l'intelligence artificielle serait également surveillée en temps réel par des analystes humains, mais aussi par des algorithmes, qui auraient pour mission de vérifier ses réponses et de s'assurer qu'elle ne communique pas de fausses informations sous peine d'être désactivée. Le gouvernement ukrainien aurait aussi mis en place des protocoles stricts pour contrôler Victoria. Cette dernière ne pourrait donc pas répondre à des questions en dehors de son domaine d'expertise. En outre, la porte-parole numérique serait également hébergée sur des serveurs sécurisés et isolés du reste du réseau ministériel pour limiter au maximum les risques de piratage. Et puis, le ministère des Affaires étrangères ukrainien aurait aussi mis en place un QR code pour vérifier l'authenticité des vidéos de Victoria Shi. Donc, vous l'aurez compris, vendue comme étant hautement sécurisée, Victoria Shi ne semble pas constituer pour l'instant une menace aux yeux des Ukrainiens.

*[Virgule sonore, une cassette que l'on accélère puis rembobine.]*

*[Une musique de hip-hop expérimental calme.]*

Cette IA a été baptisée Victoria Shi. Son prénom signifie la victoire, « le symbole du principal objectif que vise l'Ukraine », d'après la nouvelle porte-parole, et son nom de famille serait le nom de « l'intelligence artificielle qui l'aurait créée », toujours selon cette dernière. Victoria Shi serait donc là dans un but bien précis : aider le peuple ukrainien dans cette guerre contre la Russie. Le chef de la diplomatie ukrainienne, Dmytro Kouleba, affirme en effet que le choix d'une porte-parole générée par IA viserait à « économiser le temps et les ressources du ministère », permettant ainsi aux vrais diplomates de travailler sur d'autres tâches pendant que Victoria fournit des réponses instantanées tous les jours et à tout moment de la nuit ou de la journée. Avec cet exemple de l'Ukraine, il serait intéressant de savoir si d'autres institutions étatiques pourraient céder à l'appel de l'IA ? En tant que porte-parole, seul le temps nous le dira, car il faut prendre en compte que Victoria Shi a été déployée à un moment critique pour l'Ukraine qui cherche davantage à ménager ces hommes dans cette guerre russo-ukrainienne.

*[Virgule sonore, un grésillement électronique.]*

C'est tout pour cet épisode de Vitamine Tech. Pour ne pas manquer nos futurs épisodes, abonnez-vous dès à présent à ce podcast. Et si vous le pouvez, laissez-nous une note et un commentaire. Cette semaine, je vous invite à découvrir notre dernier épisode de Bêtes de Science, dans lequel Gaby Fabresse vous présente les facultés de la majestueuse baleine à bosse ! Pour le reste, je vous souhaite une excellente journée ou une très bonne soirée et je vous dis à la prochaine dans Vitamine Tech.

*[Un glitch électronique ferme l'épisode.]*

